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S e ha puesto de moda publicar los
ejercicios espirituales que le predi-
can a los Papas, como los que pre-

dicaron los Papas antes de serlo. Así el re-
ciente "A la escucha del Otro", de E. Dal
Covvolo S.D.B. (Cobel Ediciones) que pre-
dicó al Papa y a los Cardenales de Curia en
2010. Arranca el libro con una sugerente
reflexión. "Dame Señor un corazón que es-
cuche", mejorando la versión tradicional
del "Dame Señor un corazón dócil" (1 Re,
3,9), que le pide el joven Rey Salomón al
Señor para poder gobernar a su pueblo. El
corazón dócil será consecuencia del cora-
zón que escucha.

En 1990 EDICEP (Valencia) publicó un
libro que recogía los ejercicios espirituales
que dirigió el Cardenal Ratzinger a los sa-
cerdotes de Comunión y Liberación. Luego
ha sido reeditado en 2005 por C.B. Comer-
cial Editora.

El libro es una invitación y una iniciación
para cambiar las actitudes de fondo de la
existencia humana para que abriéndose a
Dios, se haga también más humana y más
plena.

Efectivamente. Al comienzo, plantea el
autor: "¿Qué debemos 'ejercitar' en estos
días? Los 'ejercicios' son una iniciación a la
existencia cristiana. Pero, puesto que la exis-
tencia cristiana no es un arte más junto a
otros, sino simplemente la existencia humana
vivida tal y como se debe, se podría afirmar
que queremos ejercitar el arte de la vida justa.
Queremos aprender el arte de las artes: la
existencia humana”.

El auténtico hombre es el cristiano. La
auténtica sociedad es la cristiana. La auténti-
ca vida es la cristiana.

Ya leíamos en el Concilio Vaticano: "En rea-
lidad, el misterio del hombre sólo se esclare-
ce en el misterio del Verbo encarnado.
Porque Adán, el primer hombre, era figura del
que había de venir, es decir, Cristo nuestro
Señor, Cristo, el nuevo Adán, en la misma re-
velación del misterio del Padre y de su amor,
manifiesta plenamente el hombre al propio
hombre y le descubre la sublimidad de su
vocación. Nada extraño, pues, que todas las
verdades hasta aquí expuestas encuentren en
Cristo su fuente y su corona. El que es ima-
gen de Dios invisible (Col 1,15) es también el
hombre perfecto, que ha devuelto a la des-
cendencia de Adán la semejanza divina, defor-
mada por el primer pecado. En él, la natura-

leza humana asumida, no absorbida, ha sido
elevada también en nosotros a dignidad sin
igual. El Hijo de Dios con su encarnación se
ha unido, en cierto modo, con todo hombre"
(GS 22). 

El Papa lo comentaba a propósito de la
procesión de Ramos del año pasado. Termi-
nada la Bendición de Ramos, la Iglesia antici-
pa su respuesta al Evangelio diciendo: "Siga-
mos al Señor". Es el seguimiento. "Ser cristia-
nos significa considerar el camino de Cristo
como el camino justo para ser hombres,
como el camino que lleva a la meta, a una
humanidad plenamente realizada y auténtica".

También se refirió a esto en el Mensaje
para la Cuaresma: "La fe en la Resurrección
de los muertos y la esperanza en la vida
eterna abren nuestra mirada al sentido últi-
mo de nuestra existencia: Dios ha creado al
hombre para la resurrección y para la vida, y
esta verdad da la dimensión auténtica y defi-
nitiva a la historia de los hombres, a su exis-
tencia personal y a su vida social, a la cultu-
ra, a la política, a la economía. Privado de la
luz de la fe todo el universo acaba encerrado
dentro de un sepulcro sin futuro, sin espe-
ranza" (n. 2).

Precisamente, en el libro Jesús de Nazaret
II, Benedicto XVI nos sorprende con un co-
mentario a Jn 17, 3: "Padre ésta es la vida
eterna…". "La expresión 'vida eterna' no sig-
nifica la vida que viene después de la muerte
-como tal vez piensa el lector moderno- en
contraposición a la vida actual, que es cierta-
mente una vida pasajera y no una vida eterna.
'Vida eterna' significa la vida misma, la vida
verdadera, que puede ser vivida también en
este tiempo y que después ya no puede ser
rebatida por la muerte física. Esto es lo que
realmente interesa: abrazar ya desde ahora 'la
vida', la vida verdadera, que ya nada ni nadie
puede destruir" (J. Ratzinger-Benedicto XVI,
Jesús de Nazaret, Ed. Encuentro, Madrid
2011, pág. 102).

Por el contrario, "lo que sucedió con Judas,
para Juan, ya no es explicable psicológica-
mente. Ha caído bajo el dominio de otro:
quien rompe la amistad con Jesús, quien se
sacude de encima su 'yugo ligero', no alcanza
la libertad, no se hace libre, sino que, por el
contrario, se convierte en esclavo de otros
poderes; o más bien: el hecho de que traicio-
ne esta amistad proviene ya de la interven-
ción de otro poder, al que ha abierto sus
puertas" (Id. pág. 87)
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E
l pasado 8 de abril se dieron cita en
Getafe 1.600 jóvenes escolares de ESO
y Bachillerato. Procedían de toda la

Diócesis y representaban a 42 centros públicos
de casi todas las localidades. El programa festivo
fue organizado por la Delegación Diocesana de
Enseñanza como preparación a la JMJ, y com-
prendió dos momentos: un encuentro con el

Obispo en la Catedral y un concierto de música
juvenil.

Se organizaron tres conciertos diferentes,
pues no había local en Getafe con aforo tan
numeroso. En el Auditorio Federico García Lor-
ca actuaron el español Migueli y el mexicano
Martín Valverde, ambos cantautores sobrada-
mente conocidos en el ámbito de la música

cristiana actual. En el salón de actos de la Pa-
rroquia Santa Maravillas, La Voz del Desierto,
grupo formado por tres sacerdotes diocesanos
de Alcalá y laicos. Con estilos distintos, los
tres conciertos deleitaron e hicieron vibrar de
alegría no sólo a los jóvenes, sino a todos los
presentes. La música y la palabra se fundieron
y calaronn hondo, llevando un mensaje de go-
zo y de fe.

El comportamiento de nuestros alumnos fue
ejemplar en todo momento, conscientes de la
gran oportunidad que se les presentaba para
conocer a compañeros de otras zonas; y des-
cubrieron juntos que seguir a Jesús no es algo
rancio, sino vibrante actualidad, lo más in que
el mundo les puede ofrecer.

Agradecemos al Ayuntamiento de Getafe su
generosa colaboración, por cedernos gratuita-
mente el Auditorio y por el apoyo de la Policía
Municipal. También nuestro agradecimiento a
la editorial SM y a cuantos han colaborado pa-
ra hacer posible este masivo encuentro de jó-
venes.

La Delegación de Enseñanza

EL PECADO Y EL PAPA
B enedicto XVI es reconocido como una de las

mentes más lúcidas en cuestiones teológi-
cas del globo. Pues bien, este Papa ha vuelto, una
vez más, a sorprender a su audiencia con uno de
los temas tabú, más impropios y obsoletos, políti-
camente hablando. Nada más y nada menos, se
despachó el pasado domingo 10, hablando del
pecado "mortal".  Resaltó " la existencia para el
hombre de otra muerte que al mismo Cristo costó
una lucha más dura: la muerte espiritual, el pecado
que amenaza con arruinar la existencia de cada
hombre". La Iglesia no tiene remedio. Mira que en
pleno siglo XXI, donde por doquier se habla de pla-
nes materiales, de progreso, de derechos humanos,
de alianzas de civilizaciones, de culto al cuerpo y de
prolongar los años de vida terrena, venga el Papa a
"aguar la fiesta" con discurso y reflexiones medieva-

les, es, cuanto menos, algo impropio y no conecta
con el sentir general de este mundo, donde hasta se
ignora el significado del término "pecado". Nada nue-
vo. El Papa ha tocado un tema siempre actual y pre-
sente en la comunidad eclesial. Jesús, el unigénito
del Padre, el único vencedor del mal, el único hom-
bre libre y justo que ha pisado la tierra, vino a librar-
nos a todos los hombres del pecado, del mal y de la
muerte eterna. Ésta es la fe vivida y predicada por
los seguidores del crucificado y resucitado. Además
de esta vida mortal y caduca, existe la vida eterna, la
vida de Dios y feliz a la que estamos llamados todos
y cuyo único obstáculo es el pecado "mortal".
Gracias, Santo Padre, por recordarnos una verdad
tan esencial y olvidada por muchos. 

Miguel Rivilla

JORNADA DIOCESANA DE
ENSEÑANZA (alumnos)

Encuentro en la S.I. Catedral.

Saludo del Sr. Obispo.
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1 a las 18:00h Celebración de la fiesta de la Divina
Misericordia en Cubas de la Sagra.

4 Misa en la Residencia de Cubas de la
Sagra con motivo de la Semana del
Mayor.

7 a las 13:00h Inicio de curso de formación joven, en
Galapagar.

8 a las 17:00h Clausura del bicentenario del nacimiento
del Fundador de las Oblatas en
Ciempozuelos.

a las 20:00h Apertura de la Visita Pastoral en Pinto,
en la P. Santo Domingo de Silos.

9-10 Consejo Presbiteral.
13 a las 17:30h Acto con los niños en Parla con motivo

de la coronación de la Patrona.
14 a las 11:00h Misa de Acción de Gracias por la

Beatificación de Juan Pablo II, en el
Cerro.

a las 13:00h Misa  de la HOAC, en la P. Sagrado
Corazón, en Alcorcón.

14-18 Peregrinación de enfermos a Lourdes
15-21 Visita Pastoral en la P. San Francisco

Javier, en Pinto.
21 Jornada de Pastoral Social y Encuentro

de Mayores.
23 Formación Permanente de sacerdotes.
23-28 Visita Pastoral en Santo Domingo de

Silos, en Pinto.
25 a las 12:30h Eucaristía de Clausura de las Jornadas

Nacionales de Migraciones en las
Oblatas de Ciempozuelos.

28 a las 21:00h Procesión de Antorchas con jóvenes y
Vigilia con motivo de la Coronación de la
Patrona de Parla.

29-4 junio Visita Pastoral en la P. S. José, en Pinto.
30 a las 11:00h Fiesta de San Fernando en la P. San

Antonio, en Aranjuez

BREVES

PROPUESTA POR LA VIDA, ENVIA TU ECOGRAFÍA
Con ocasión del "Día Internacional de la Vida", CIDEVIDA convoca la
primera concentración mundial de niños no nacidos para reivindicar la
defensa de sus derechos y en especial el de su derecho a nacer.
Esta concentración de nasciturus, de todo el mundo, se producirá en
la web www.cidevida.org .
Todos los padres que deseen que su hijo, todavía no nacido, se sume ya
en una concentración para defender sus dere-
chos, empezando por el derecho a nacer,
pueden enviar su ecografía en 3D o en 4D al
e-mail pormiderechoanacer@cidevida.org
Los manifestantes, que aparecen ya, en el
cartel de la convocatoria, de mil y una for-
mas (con la boca abierta, chupándose un
dedo, flotando en un plácido sueño, etc.) se
irán concentrando a medida que los padres
envíen la foto o el vídeo indicando su dedad
(las semanas en que se hizo la ecografía) su
nombre y la localidad donde viven.

Ganadoras del III
Concurso

Gastronómico
“Espíritu de Equipo”

El trabajo en equipo, 
fundamento de la calidad

Sres. Obispos: agenda Mayo

L as alumnas del Centro Educativo Fuenllana (Alcorcón), Sara
Cabezuela, Alexandra Duque y Sonia Alonso, de Hostelería,

han ganado varios premios en el Concurso Gastronómico Espíritu
de Equipo, celebrado el pasado 4 de marzo, en la Escuela Superior
de Hostelería y Turismo de Madrid. Fuenllana ha recibido el premio
"Tessera Hospitalis", por ser la Escuela de Hostelería que mayor
puntuación ha obtenido.

En el concurso han participado doce Escuelas de Formación Pro-
fesional de Hostelería y Turismo de diferentes comunidades autóno-
mas, formando equipos compuestos por un alumno de cada una de
las modalidades: tapa, dulce y cóctel/maridaje. Este trabajo ha sido
posible por la capacidad de estas tres alumnas para unir creatividades
en un trabajo conjunto que les ha hecho merecedoras de este galar-
dón. Ya que, como nos dijo Marín Berasategui no hace mucho al visi-
tar el Instituto Tecnológico, en hostelería es muy importante valorar el
"nosotros", frente al "yo". El trabajo de equipo no es solamente la su-
ma de las creatividades, sino la sinergia que surge del trabajo bien
hecho. Un trabajo conjunto que es el fundamento de la calidad del
servicio. ¡Enhorabuena!

Nota de prensa
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U no de los frutos del Año Sacerdotal, que
bajo la figura y amparo del santo Cura de

Ars, hemos vivido, ha sido el pedido del Santo
Padre de consolidar en cada presbiterio diocesa-
no la formación permanente del clero.

El número 70 de la Exhortación apostólica
Pastores dabo vobis, partiendo del funda-
mento bíblico (2 Tim 1, 6): "Te recomiendo
que reavives el carisma de Dios que está en
ti"; nos dice, "la formación permanente en-
cuentra su propio fundamento y su razón de
ser original en el dinamismo del sacramento
del Orden". 

D. Joaquín y D. Rafael como primeros
responsables de la formación permanente,
buscan que todos sus presbíteros seamos
fieles al don y al ministerio recibido, como el
Pueblo de Dios nos quiere; esta responsabili-
dad de nuestros obispos en comunión con
su presbiterio ha realizado un proyecto y
establecido un programa capaz de estructu-
rar la formación permanente, no como mero
episodio, sino como propuesta sistemática
de contenido que se desarrolle por etapas y
modalidades precisas (Cf. PDV 79).

¿Cómo debe ser la formación permanente
en la vida del sacerdote? El Directorio para el
ministerio y la vida de los presbíteros, en el
nº. 74, responde: "Tal formación debe com-
prender y armonizar todas las dimensiones
de la vida sacerdotal; es decir, debe tender a
ayudar a cada presbítero: a desarrollar una
personalidad humana madurada en el espíri-
tu de servicio a los demás, cualquiera que
sea el encargo recibido; a estar intelectual-
mente preparado en las ciencias teológicas y
también en las humanas en cuanto relacio-
nadas con el propio ministerio, de manera
que desempeñe con mayor eficacia su fun-
ción de testigo de la fe; a poseer una vida

espiritual profunda, nutrida por la intimidad
con Jesucristo y del amor por la Iglesia; a
ejercer su ministerio pastoral con empeño y
dedicación. En definitiva, tal formación debe
ser completa: humana, espiritual, intelectual,
pastoral, sistemática y personalizada". 

En el Cerro de los Ángeles, los sacerdotes
de Getafe encontramos un marco inmejora-
ble para vivir nuestra formación permanente
en sus tres dimensiones fundamentales: for-
mación intelectual-pastoral (a través de con-
ferencias y testimonios) formación espiritual
(a través de diversos días de retiro) y una
vivencia profunda de fraternidad (compar-
tiendo desayunos, comidas, ratos de conver-
sación y sincero trato). 

Nos encomendamos a nuestro pueblo y a
su oración por nosotros, sus pastores, a vo-
sotros que sois la razón más profunda de
nuestro ser y servicio eclesial, para que con
ella y vuestra compañía en el día a día "reavi-
vemos el carisma de Dios que está en nos-
otros", como Jesucristo, sacerdotes para
siempre.

P. José Medina
http://padrejosemedina.blogspot.com

Formación permanente
para reavivar el carisma

de Dios

Signos 
de la

pascua,
el cirio

pascual

E l tiempo pascual celebra anualmente la
Pascua del Señor. Los cincuenta días que

van desde el domingo de Resurrección hasta el
domingo de Pentecostés han de ser celebrados
con alegría y exultación como si se tratase de un
solo y único día festivo, más aún, como "un gran
domingo". La Pascua no es un solo día, ni un
grupo de días, sino todo un tiempo simbólico,
que prolonga el acontecimiento de nuestra reden-
ción. El canto del Aleluya, la aspersión con agua
al inicio de la Eucaristía, la exuberancia gozosa
de cantos, la abundante decoración floral, etc.,
son signos que caracterizan este tiempo. Pero
entre todos ellos destaca, sin duda, el cirio pas-
cual. El cirio es encendido en la hoguera propia
de la Vigilia Pascual, momento en el que se pro-
clama a Cristo como Señor del tiempo y de la
eternidad. Por eso, al cirio, nuevo cada año, se le
graba la primera  y última letra del alfabeto grie-
go: Cristo es el principio y fin del universo (tiem-
po) y de la compresión del universo (alfa y
omega). También se graba en él la Cruz a la que,
si se desea, se le pueden incrustar unos granos
de incienso, símbolo de las llagas de la Pasión
salvadora del Señor. Todo el cirio se convierte
así en el simbolismo de Cristo, en su humanidad
y divinidad, que nos comunica con su Resurrec-
ción la luz que brilla serena para el linaje huma-
no. El cirio es alabado por el pregón pascual, que
no anuncia que Cristo ha resucitado -esto lo ha-
ce el Evangelio-, sino que canta las alabanzas de
la noche santa en que celebramos el aconteci-
miento gozoso de la Resurrección. Desde ese día
y durante todo el tiempo pascual, hasta las se-
gundas vísperas del domingo de Pentecostés, el
cirio iluminará todas nuestras celebraciones litúr-
gicas.

Cruz Gonzalo López Palomo

Peregrinación 
a Fátima

E l 24 de marzo comenzó nuestra primera
peregrinación con la nueva denomina-

ción del grupo de devotos al Santuario de
Fátima y con la bendición del Obispo diocesa-
no, D. Joaquín María.

Fuimos 130 peregrinos de la Diócesis de
Getafe, distribuidos en 3 autocares a poner-
nos bajo el manto protector de la Virgen. Allí
estuvimos hasta el domingo 27; fue una pere-

grinación llena de experiencias maravillosas,
llena del amor y la gracia de Dios derramada
a través de la Virgen María.

Tuvimos la gracia de poder celebrar la misa
diaria en la Capelinha de las Apariciones, el
rezo diario del Santo Rosario, el rezo del Vía
Crucis en los Valinhos, una Hora Santa en la
Capilla de la Resurrección, pero lo que se pu-
de decir que más nos marcó fue la procesión
de las velas, en la que tuvimos la oportunidad
de llevar la imagen de la Virgen de Fátima en
la procesión, cuatro hombres de nuestro gru-
po, viviendo una experiencia inolvidable.

Esta peregrinación nos dejó una señal que
nada ni nadie podrá apagar. Nos regocijamos
sabiendo que nunca nos vamos a separar de
María, ella como dijo en las apariciones,
siempre estará con nosotros y su Inmaculado
Corazón será nuestro refugio, y el camino que
nos conducirá a Dios.

Antonio Huerta 
Bustos

De izq. a dcha: la Presidenta de Manos Unidas
Getafe, Dña. Josefina Barrena, la Presidenta
Nacional de Manos Unidas, Dña. Mirian García
Abrysqueta y la Secretaria Nacional, Mª Angeles
Díaz Polo.

De izq. a dcha: la Presidenta de Manos Unidas
Getafe, Dña. Josefina Barrena, la Presidenta
Nacional de Manos Unidas, Dña. Mirian García
Abrysqueta y la Secretaria Nacional, Mª Angeles
Díaz Polo.
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S
omos Uno es una
ONG, con sede en
Boadilla del Monte,

que en colaboración con Jess
Foundation, de Tailandia, lucha
contra el drama de la prostitu-
ción infantil en el mundo asiáti-
co. Dos figuras destacan por su esfuerzo, el
Presidente y fundador de la ONG, el escritor
José Luis Olaizola, que ha destinado las ven-
tas de su obra en Tailandia a esta causa y el
misionero jesuita, Alfonso de Juan, que lleva
cuarenta años en Tailandia luchando en los
más diversos frentes, contra los poderosos
que abusan de los más débiles - refugiados
camboyanos, boat people de Vietnam…- y
ahora la batalla la tiene centrada en esa lacra
de la prostitución infantil.

El objetivo principal de esta organización es
recaudar fondos para becar los estudios de
las niñas y sacarlas del círculo vicioso en el
que se encuentran y del que es muy difícil
escapar.

Hemos charlado con José Luis Olaizola
para que nos hable un poco más de este pro-
yecto.

José Luis, ¿cómo fueron los comienzos?
Hace diez años yo era un escritor relativamen-
te conocido. Durante quince años me había
dedicado al ejercicio de la abogacía, había lle-
gado a ocupar puestos de algún relieve en el
mundo de la empresa, pero llevaba treinta
años dedicado exclusivamente al mundo de la
literatura. Uno de mis libros habría de cam-
biarme la vida, una novela infantil, Cucho, con
el que había obtenido, entre otros, el Premio
Barco de Vapor.

En el año 2001 recibí una carta de Rasami
Krisanamis, profesora de español de la Uni-
versidad de Chulalonghorn, en Bangkok (Tai-
landia) donde me pedía permiso para traducir
Cucho al tailandés, y me decía que no podía
pagarme derechos de autor ya que lo dedicaría
a actividades sin ánimo de lucro. Le cedí los
derechos, pero he de reconocer que no por
generosidad, sino por pereza: si ya me costaba
cobrar derechos en Francia, que está a la vuelta
de la esquina, ¡cómo cobrarlos en un país que
estaba prácticamente en las antípodas!

A los pocos meses, recibí un ejemplar de
Cucho traducido al tailandés, acompañado de
unas fotos en las que aparecía una modesta
escuela y un huerto, con la explicación de que
habían sido construidos gracias a los dere-
chos de autor del libro. A partir de ese mo-
mento, le fui cediendo derechos de autor de
otros libros, y Rasami me fue dando cuenta

puntual de lo que hacía con ellos:
desde construir pequeñas edifica-
ciones para profesores, estanques
de riego, incluso un modesto
pantano para atender las necesi-
dades de una escuela, o una
fábrica para el cultivo de una

especie de hongos muy estimados en Tailan-
dia, o la compra de bicicletas para que las
niñas rurales puedan asistir a las escuelas
distantes de su domicilio.

Entiendo que, hasta entonces, no había via-
jado a Tailandia ni conocía a Rasami en per-
sona ni los frutos que estaba dando su dinero
Efectivamente. Hará nueve años, Rasami, co-
mo es costumbre en los hispanistas extranje-
ros, hizo un viaje a España para reverdecer el
idioma. Nos encontramos, y me propuso que
me desplazara a Tailandia para dar una confe-
rencia a los hispanistas tailandeses. Me resistí
pero fue inútil, ya que Rasami es una fuerza
desatada de la naturaleza; budista, pertene-
ciente a un movimiento muy estricto, el Santi
Asoke, está empeñada en hacer el bien a todo
trance. Así que me organizó el viaje, y me fui a
Tailandia en compañía de Marisa, mi mujer,
donde además de impartir aquellas conferen-
cias, pude conocer a una de las personas que
más influiría en mi futuro y en el de mi familia:
el padre Alfonso de Juan, con el que Rasami
colabora estrechamente porque, dice que pa-
ra hacer el bien no hace falta pertenecer a la
misma religión. 

El padre Alfonso, misionero jesuita, lleva
más de cuarenta años viviendo en Tailandia,
donde trabajó en campos con más de
400.000 refugiados camboyanos, o con los
boat people de Vietnam. Cuando le conozcí,
estaba luchando contra el drama de la prosti-
tución infantil.

Fue en ese momento cuando empezó a
vislumbrar la cantidad de ayuda que hace
falta para sacar a estas niñas de la prostitu-
ción y la magnitud del problema del turismo
sexual en aquel país.

Según las estadísticas, sólo en Bangkok se
cuentan 50.000 prostitutas menores de edad.
Niñas que, cuando son vendidas a los prostí-
bulos de Bangkok o Pattaya, se sienten perdi-
das ya que, por regla general, procedentes de
las zonas pobres del país, o de la frontera con
Camboya, ni tan siquiera conocen el idioma
tailandés. Niñas que han llegado a quemar el
prostíbulo en el que estaban confinadas,
arriesgando su vida, con tal de que ardiesen,
también, sus explotadores; que tienen un con-

cepto muy bajo de sí mismas; que padecen
sida y que son víctimas del gran drama de la
humanidad: la pobreza.

En Tailandia se ha creado una industria del
sexo -así la denominan- con agentes que re-
corren los pueblos pobres comprando niñas
para trabajar en esa industria. Son niñas que
pertenecen, por regla general, a familias des-
estructuradas, con frecuencia hijas de madres
que han muerto del sida, que dependen de
una abuela anciana que se deja engañar por
los agentes de la industria del sexo. El padre
Alfonso entendió que la solución estaba en
conseguir retenerlas en sus casas, y creó un
programa de becas para proporcionarles una
educación útil, que les sirva para aprender
una profesión, o un oficio, además del idioma
tailandés. 

En aquel primer viaje a Tailandia, hubo un
momento clave: el padre Alfonso me expresa-
ba su satisfacción porque acababa de obtener
de una azafata de Iberia un donativo para
becar a una niña. No pude por menos de
mostrarme escéptico: ¿qué significaba eso
ante un drama tan generalizado? La respuesta
de padre Alfonso fue terminante: "Por lo
menos, una". Y esa frase se convirtió en la
clave de la posterior actuación de mi familia. 

¿A su regreso a España decide constituir la
ONG Somos Uno?
Sí, ya de regreso, con ocasión de una confe-
rencia en Bilbao y de la posterior charla con
los organizadores del acto, que querían tener

La joven Kanya

Somos uno,  
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conmigo un gesto de agradecimiento, surgió
la oportunidad de hablar del drama de la pros-
titución infantil en Tailandia y del trabajo del
padre Alfonso. No era ni mucho menos nues-
tra intención, pero al final del evento había-
mos recaudado 3.000 euros. Animado, escribí
un artículo sobre las becas del padre Alfonso
en la revista Telva en la que colaboro habitual-
mente, y los fondos empezaron a llegar.
Seguimos apareciendo en medios… estába-
mos en un punto de no retorno, así que sí, ahí
constituí una ONG destinada a la recaudación
de fondos para el programa de becas del pa-
dre Alfonso. Así nació Somos Uno, una orga-
nización sin ánimo de lucro y que podríamos
llamar de gestión familiar. 

De gestión familiar quiere decir que la lleva
su familia. ¿Pero cómo acogieron la idea,
cómo les transmitió el problema?
Todos mis hijos aceptaron crear la ONG sin
dudar ni por un momento en su conveniencia.
Al principio me decían: ¡en menudo lío te es-
tás metiendo, papá! Ahora están orgullosísi-
mos de estar todos metidos en ese lío. ¡Hasta
mis nietos! En Navidad suelen dar parte o to-
do su aguinaldo para Somos Uno. Y organizan
rastrillos. A Dios gracias somos una familia
muy unida, y ninguno duda de que tiene que
ayudar en la medida de sus posibilidades. A
veces me dicen: ¡Menuda herencia nos dejas,
papá! Y yo les replico: la mejor que os podía
dejar.

¿Cómo se financia la ONG, de dónde obtie-
nen los fondos?
En Somos Uno no existen socios con aporta-
ciones fijas y, aunque 200 colaboradores han
identificado sus donaciones de fondos, en su
mayoría son colaboradores de los que sólo se
conoce el nombre. La organización tampoco
trabaja mediante el sistema de apadrinamien-
to, sino que envía los fondos directamente a
las cuentas de Jess Foundation, mediante
transferencias quincenales o mensuales.

Jess Foundation (Jesuit Social Services),
es una organización local dirigida por el padre
Alfonso de Juan, con casi 20 años de expe-
riencia en la lucha contra la prostitución in-
fantil.

Dado que los gastos de gestión de Somos
Uno son asumidos por la familia Olaizola a
título personal, las donaciones son enviadas
íntegramente a Tailandia. Responsables de
Somos Uno realizan frecuente visitas al país
con el fin de conocer de primera mano la evo-
lución de los programas y a sus beneficiarias,
asumiendo también a título personal los cos-
tes de estos desplazamientos.

Me da que algo ha tenido que ver su vida de
fe en todo esto...
En mí ha influido mucho mi concepción cris-
tiana de la vida. No dudo que es algo que Dios
ha puesto en mi camino, y que sería un mise-
rable si no respondiera con generosidad.

¿Podría contarnos algunos casos especial-
mente significativos de niñas que hayan en-
contrado un futuro diferente gracias a su
ONG?
Hasta hoy, el programa del padre Alfonso de
Juan ha becado más de un millar de niñas, de
las cuales cien están ya en la Universidad o en
camino de entrar. El que una niña de los arro-
zales de Camboya, o de Tailandia, lo más ínfi-
mo de la sociedad tailandesa, carne de prostí-
bulo, entre en la Universidad es, como dice el
padre Alfonso, cambiar el mundo, aunque sea
poco a poco. 

Por ejemplo recuerdo la historia de Yupa.
Sus padres la abandonaron con pocos años, y
desde entonces vive con su abuela, que no es
su abuela, sino una buena mujer que se com-
padeció de ella cuando la abandonaron. "¡Qué
triste debe ser para Yupa el que sus padres
no quieran saber nada de ella!". Y qué preocu-
pación tan grande pensar lo que será de ella
cuando se muera esta "abuela", que es muy
pobre y está muy enferma.  Puede ser fácil
presa de la industria del sexo. Viven de una
mísera huerta.

El padre Alfonso, a través de Somos Uno,
le acaba de dar una beca de estudios, que no
sólo garantiza su educación, sino que le ase-
gura que ya nunca estará sola. Entra a formar
parte de la gran familia de las becarias de pa-
dre Alfonso. Y de paso le han dado un do-
nativo a la "abuela" que lleva ocupándose de
Yupa desde hace diez años. 

Esta es una historia más, porque en Tailan-
dia tenemos ya más de mil niñas como Yupa.
A Dios gracias.

Os dejo una carta de otra de nuestras niñas
para que ella misma os dé su testimonio:

“Mi vida presente. Yo, la joven Kanya, estoy
en sexto y último curso de bachillerato. Lo estoy
haciendo con la beca de estudios de Somos
uno-Jess, por la compasión de padre Alfonso,
de 6000 baht. Yo lo uso en lo necesario y con el
mayor provecho posible. Mi vida en estos
momentos es un poquito mejor que antes, pues
mi hermano ha vuelto a casa a ayudar a nuestro
padre en el arrozal, y así reducir la carga. Yo tra-
bajo los sábados y domingos, recibo un jornal
por barrer, fregar en las casas, cortar hierba,
transplantar el arroz... y aunque el jornal es
pequeño, ayuda con los gastos cotidianos -
agua, electricidad- También guardo parte del jor-
nal de fines de semana, pues lo necesito para
pagar el transporte de llevar a mi padre al hospi-
tal... Si algo sobra lo guardo para los estudios.

La salud de mi pade ha mejorado mucho por-
que recibió los consejos de padre Alfonso. Yo
me encargo de que coma y tome las medicinas
a su tiempo debido, y le doy aliento y ánimos.

Como decía antes, estoy acabando el último
curso de bachillerato. No falto a clase ningún
día. Quiero hacer estudios superiores, y mi
anhelo es estudiar investigación de Plantas y
Semillas y con ello ser oficial de gobierno en el
área agrícola. En cuanto a la Universidad sería la
Universidad Agrícola Nakhorn Phanom, pues en
ella hay actividades y proyectos donde se puede
sacar algo de dinero, y además, está no lejos de
mi pueblo y me ahorraría los gastos de trans-
porte.

Si de verdad puedo estudiar en la universidad,
me empeñaré bien en ello, para hacer del hoy y
del mañana lo mejor posible. Creo que no sólo
yo sino otros muchos necesitan también una
oportunidad buena, y por tanto tengo que apro-
vechar la oportunidad que se me da, de la mejor
forma posible. Doy las gracias de todo corazón
al padre Alfonso y a Somos Uno.-Jess, que me
han concedido la beca escolar, y haré que pro-
duzca el mayor provecho. Muchas gracias.”

Para más información:
Somos Uno: José Luis Olaizola, Marisa
Morales , Avenida de las Lomas, 58, 
28660, Boadilla del Monte (Madrid) 
Email "joseluisolaizola@hotmail.com" 

tf: 916330293
www.ongsomosuno.com  
www.jessthai.org

Número de cuenta para colaborar: 
Caja Madrid 2038 2495 31 6000192025.

Paloma Fernández
José Luis Olaizola

Padre Alfonso

  Somos todos
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H
a vuelto a pasar. Nadie puede ga-
rantizar que ocurra, y sin embargo
se ha vuelto a dar. "Dios ha estado

grande con nosotros, y estamos alegres". Los
jóvenes que hemos peregrinado a Javier he-
mos palpado de nuevo al Espíritu Santo, por-
que hemos vivido sus frutos: alegría, paz, go-
zo, fe. 

Lo hemos hecho a nuestro estilo, pisando
fuerte, poniendo en la oración nuestra fuerza,
en la Confesión, el complemento imprescindi-
ble, en el sacrificio, el modo de unirnos al Se-
ñor, y, en la Eucaristía, nuestro descanso. Y
Cristo ha salido a nuestro encuentro. Lo hizo
desde el principio; en nuestra llegada a Tu-
dela, donde los 13 autocares, procedentes de
medio centenar de parroquias, grupos y mo-
vimientos, nos hicimos una sola familia, bai-
lando el "Tallarín", porque de los niños es el
Reino de los Cielos; o contemplando un mi-
mo sobre la Pasión de Cristo, para que viéra-
mos que Él dio la vida por nosotros. La noche
pasó veloz y el sábado amaneció espléndido,
nos esperaban veinte kilómetros bajo un sol
imponente, y de la mano del Señor de los as-
tros. Media jornada de camino para disfrutar
de la Creación -y admirarnos del Creador- en
la Foz de Lumbier, a la vera del río Salazar.
Horas para reflexionar, para pedir perdón y

reconciliarnos, para hablar y compartir, para
crecer como persona.

Antes de la comida pusimos la mirada en
María; desgranando los misterios del
Rosario, contemplamos la fortaleza de esta
mujer, Madre de Cristo y Madre nuestra, y le
pedimos que nos llevara a Jesús. Y con Él,
tras un caluroso y ligero almuerzo, continua-
mos el camino rezando el Vía crucis, la
senda de la Cruz que lleva a la luz. Y llega-
mos. El castillo de Javier se erguía ante nos-
otros, imponente, testigo de cinco siglos de
historia de santidad, a la que nos queríamos
sumar. Para eso entramos en la Basílica,
para pedir al santo patrono de las misiones
que nos contagie su ardor evangelizador. Y
tras cantos y bailes, llantos y oraciones, nos
juntamos en el gran auditorio-capilla para
culminar la caminata ofreciéndolo todo a
Cristo, para recibirlo todo de Él. Así vivimos
la Eucaristía, de la mano del Obispo Auxiliar
D. Rafael, que nos animó a ser una juventud
nueva, diferente, constructores de la civiliza-
ción de la justicia y el amor.

... Y después de la cena llegó la velada...
¿cómo definirla? Los seminaristas nos ofre-
cieron el más divertido musical que jamás se
haya realizado sobre la vida de san Francisco
Javier. Toda la alegría y energía que surgió

del espectáculo necesitaba ser encauzada pa-
ra que no se perdiera, y acudimos al Señor.
Tres Horas Santas simultáneas nos colocaron
ante Cristo Eucaristía, que nos gritó suave-
mente "yo sigo dando mi vida por ti, porque
te amo". Ayudados por los cantos-oración de
las Consagradas de la Fraternidad, llegamos
al final de una gozosa jornada.

El día del Señor nos aguardaba. Comenza-
mos la jornada con los salmos de alabanza
frente al Castillo. En las Laudes se nos recor-
dó que Cristo está a la puerta, a tu puerta, y
que llama. Y con esa consigna visitamos el
Castillo para poder mirar al Cristo de la sonri-
sa, y abrirle el corazón de par en par, para
que se quede. Rápidamente nos despedimos
de las tierras navarras para dirigirnos a Soria,
donde nuestro Obispo D. Joaquín nos mostró
el camino para hacer fructificar tanto agrade-
cimiento: llevar la Buena Nueva, la Salvación,
a tantos jóvenes de la Diócesis que aún no la
conocen. Y para eso nos regala el Santo Pa-
dre la Jornada Mundial de este verano, para
que les llevemos a Cristo. En Él quedamos to-
dos unidos, hasta el próximo encuentro, en
agosto, junto al Papa, en Cuatro Vientos, para
seguir dando nuestra vida por el Señor. Que
así sea.

J.L.

LO CREAN O NO, 
HA VUELTO A SUCEDER
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¿Cómo han animado la campaña de volunta-
rios en la parroquia?
Lo que mejor nos ha funcionado es recoger da-
tos de voluntarios in situ, a la salida de las mi-
sas, en una mesita que montamos y frecuentar
todos los grupos presentes en la parroquia, o
dicho de otra formar “asaltar” a la gente según
les veas en la calle, en los colegios, en los gru-
pos parroquiales y en el trabajo. 

¿Qué edad tienen el voluntario más joven y el
mayor? 
El más joven se llama Pedro, aún tiene 15 años,
cumplirá los 16 el 6 de agosto, unos días antes
de la llegada del Papa. ¡Puede ser voluntario
por un pelo! Mayores tenemos unos cuantos de
más de 60 años. Pero en la JMJ lo importante
no es la edad, sino el espíritu, y en esto nues-
tros voluntarios son todos jóvenes y animosos.

¿Hay algún parroquiano que haya querido ser
voluntario porque ya estuvo en otra JMJ? 
¡¡Uy sí, tenemos muchas !! Por ejemplo tene-
mos a un voluntario que ha estado en todas las
JMJ celebradas hasta ahora menos una. Hoy
tiene algunos añitos más que la media de los
voluntarios, pero mantiene el espíritu joven.
Dice que la JMJ es una fórmula mágica de reju-
venecimiento.

Cristina Lozano

100 
voluntarios de
una parroquia
SANTO CRISTO DE LA MISERICORDIA

BOADILLA DEL MONTE

Y a han pasado diez Javieradas, y la ver-
dad es que no sabría decir cuál ha sido

la mejor de todas. En todas he visto milagros
tan grandes que todavía no sé ni cómo expli-
car, ni cómo agradecer a Dios haberme permi-
tido contemplarlos. En todas he visto la acción
de Dios en los demás, pero sobre todo en mí;
cómo cada vez que me encontraba delante de
este santo me entraban ganas más gigantes-
cas de entregar mi vida a Dios, para llevar a
los hombres al cielo.

Hace 10 años estaba diciéndole a D. Rafael
-entonces Rector del Seminario- que se aca-

baban los miedos y las dudas, que entraba al
Seminario. Y en esta última veía cómo un cha-
val pedía el bautismo. ¿No es impresionante
lo que Dios puede hacer en menos de tres
días, sin rayos ni relámpagos? 

Le doy gracias a Dios por todo lo que ha
hecho y estoy deseando -si Él así lo quiere-
poder venir el año que viene como sacerdote,
para hacer presente a ese Cristo que sonríe a
los jóvenes a través de su perdón.

Ramón Alfredo Mirada, "Pachús"
Diácono. Parroquia La Inmaculada.

Alcorcón

¿10 años ya?

E n el contexto de la Pascua, pretende ser
una contemplación del misterio de la

pasión, muerte y resurrección del Señor por
medio de la belleza de la música. Otro de los
motivos de este concierto es la difusión de la
Jornada Mundial de la Juventud dentro del
ámbito cultural y musical. También participa-
rán en el concierto los niños de la recién crea-
da Escolanía Catedral Sta. María Magdalena,

que cantará junto al Coro Diocesano y su Or-
questa. Se interpretarán piezas de composito-
res italianos y franceses contemporáneos muy
escogidos, que por medio de la polifonía y la
música sinfónica han apuntado hacia lo que
quiere ser hoy el Coro Diocesano: una escuela
de oración, una escuela de belleza, una escuela
para contemplar a Dios.

Javier Avila

CORO DIOCESANO... en concierto
Catedral de la Magdalena, 8 de Mayo, a las 20:30h.

Jóvenes de Boadilla

E stamos de enhorabuena! La Diócesis de
Getafe ya ha conseguido llegar a los 700

voluntarios para la Jornada Mundial de la
Juventud. 700 jóvenes y no tan jóvenes que
están dispuestos a dar su tiempo, sus ganas,
sus madrugones, su responsabilidad… en defi-
nitiva, todo lo mejor de ellos mismos para que
la JMJ sea una gran fiesta y para que todos los
que vengan a visitarnos se sientan como en
casa. Pero… la mies es abundante y seguimos
necesitando de tu ayuda.

¿Qué tienes que hacer para ser voluntario?
Acércate a tu parroquia e inscríbete en ella para
poder empezar a formar parte de la gran familia
de los voluntarios. 

La JMJ te necesita y el Papa tiene algo que
contarte. ¿Cuándo? El domingo 21 de agosto a
las 17.30h en el Ifema ¿te lo vas a perder?

Cristina Lozano

¡Ya somos 700!



Año Mariano

E l pasado 5 de marzo se celebró en la
Ermita del Cerro de los Ángeles una

Vigilia Mariana con motivo del Año Jubilar
Getafe 2011 para conmemorar el IV Cente-
nario de la imagen de Nuestra Señora de los
Ángeles.

Asistieron al acto el Presidente Nacional
de la Adoración Nocturna Española, D. Car-
los Menduiña, y los Presidentes de la Dió-
cesis de Getafe, D. José Luis Tenorio y de
Alcalá, D. Alberto López López, junto a una
representación de adoradores de nuestra

Diócesis pertenecientes a las Secciones de
Getafe: Boadilla del Monte, Cubas de la Sa-
gra, Getafe, Griñón, Móstoles, Parla y, por
supuesto, los seminaristas, nuestros futuros
sacerdotes.

Tras la procesión de Banderas rezamos
Vísperas y continuamos con la Santa Misa
presidida por el Rector del Seminario de Ge-
tafe D. Carlos Díaz Azarola y concelebrada
por nuestro Director Espiritual de la Adora-
ción Nocturna, D. Pedro Castañón López,
C.O., quedando el Santísimo expuesto. D.

Pedro Castañón nos dirigió una meditación
sobre la Virgen María, centrada en su res-
puesta al anuncio del Ángel: "He aquí la es-
clava del Señor. Hágase en mí según tu pala-
bra", que recordamos todos los días en el
rezo del Ángelus; para ella estas palabras
fueron un programa de lo que sería después
toda su vida, puesto que no tendrá otro fin
que cumplir la voluntad de Dios. Nuestro Di-
rector Espiritual nos invitó a darle a la Virgen
un sí para que lo presente a su Hijo con es-
tas palabras: "Quizá no tengamos la fe y el
amor de María para con Dios, pero tenemos
el deseo de imitarla y el ejemplo de los san-
tos que han visto cumplida la promesa de
Cristo: "El que quiera servirme que me siga,
y donde yo esté, estará también mi servidor"
(Jn 12, 26)". Concluida la meditación, tuvi-
mos un tiempo de oración personal ante el
Santísimo, antes de comenzar el Rezo del
Santo Rosario, meditado. La Vigilia finalizó
con la bendición con el Santísimo.

Agradecemos a todos los asistentes su
participación en esta Vigilia jubilar y confia-
mos a nuestra Madre y Protectora, Nuestra
Señora de los Ángeles, los frutos de esta Vi-
gilia; ella sabrá hacerlos germinar en obras
de vida eterna.

Pedro Arellano.
Secretario de la A.N.E. 

de la Diócesis de Getafe
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Desde Aranjuez hasta Getafe, Parla... los arciprestazgos, asociaciones, y fieles

peregrinan unidos hasta el Cerro

Peregrinación de Hermandades y Cofradías de la Diócesis

Vigilia Mariana de la
Adoración Nocturna
Española

Peregrinación del arciprestazgo
de Parla, el sábado 2 de abril
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T odos los cristianos están llama-
dos a la santidad; así nos lo re-

cuerda el Concilio Vaticano II. Muchas
veces podemos pensar que ser santos
es algo que no está a nuestro alcance,
demasiado lejano a nuestras posibili-
dades. Sin embargo, a través de las
canonizaciones, la Iglesia nos recuerda
que realmente es posible. 

En la Diócesis son numerosos los
santos oficialmente reconocidos y los
que van camino de los altares. Un
ejemplo es el Beato Jacinto Hoyuelos
González. Nació en Matarrepudio
(Santander) el 11 de septiembre de
1914, de padres cristianos ejemplares.
El nombre de Jesús y el rezo del Ave
María, nos dice su buena madre, fue-
ron las primeras palabras que apren-
dió a balbucir Jacinto. Se distinguió
desde niño por su piedad y caridad,
llevando a su casa a los pobres y men-
digos que se encontraba en la calle sin

alojamiento. Su conducta en el cole-
gio, según testigos de su vida, era
modélica, a pesar de sus pocos años.

Muchas obras practicaban los pa-
dres de Jacinto y, sin duda, la más
hermosa era compartir el pan de su
pobreza con los pobres. Estas obras
de misericordia de los padres se arrai-
garon en el corazón de Jacinto, que
pronto aprendió a sentir compasión
hacia los pobres, y a socorrerlos en la
medida de sus fuerzas.  

Por medio de su celoso párroco D.
Eleuterio Calderón, que le orientó vo-
cacionalmente, conoció la Orden Hos-
pitalaria e ingresó en ella. En 1936 de-
jó el noviciado para trasladarse a
Ciempozuelos. El H. Jacinto fue dete-
nido por los milicianos con la Comu-
nidad pero fue reclamado y salvado de
momento por el jefe de esta Clínica
Psiquiátrica Militar, alegando que era
soldado a sus órdenes. El 18 de sep-
tiembre de 1936, viernes por la noche
fue detenido por varios enfermeros
milicianos, que le incitaban a blasfe-
mar, pero al no acceder, lo maltrata-
ron y condenaron a ser fusilado. Lle-
vado a las afueras de Ciempozuelos,
en el puente de la vía cerca de la esta-
ción, lo descolgaron ahorcándolo con
una soga colocada al cuello, por lo
que al caer quedó estrangulado y dis-
pararon después contra él. Dejó un
charco de sangre en el suelo.

Fue beatificado por el Papa Juan Pa-
blo II, junto con otros 69 compañeros.

Isaac Parra

El Beato Jacinto Hoyuelos González

LA DIÓCESIS, 
TIERRA DE SANTOS

E ra el día señalado al arciprestazgo de Fuenlabrada
para acudir a la llamada de la Virgen, Nuestra Señora

de los Ángeles, Patrona de la Diócesis de Getafe; por eso
nos reunimos un buen número de laicos -con los sacerdo-
tes a la cabeza- para acercarnos a la imagen que se halla
en el camarín de su ermita, en lo alto del "Cerro de los
Ángeles", a fin de poder obtener las gracias, beneficios e
indulgencias anejas al ´Año Jubilar Mariano´, concedido
por la Santa Sede a nuestro Obispo diocesano para con-
memorar los 400 años de la entrega de dicha imagen al
pueblo de Getafe.

La climatología nos produjo cierto temor el día 25 de
marzo, pues llovía y parecía que las nubes no iban a disi-
parse. Pero el día 26, sábado -día tradicionalmente dedica-
do a la Virgen- no amaneció tan malo, es más, fue mejo-
rando hasta quedar un día de sol y buena temperatura.  

Parece que esta buena temperatura no era sólo metereo-
lógica sino, sobre todo, anímica y de devoción; aunque es
posible que la primera ayudara de alguna forma a la se-
gunda en la subida a la explanada del ´Cerro´, lugar al que
llegamos andando desde la entrada, y rezando el rosario;
cada misterio gozoso y las letanías fueron guiados por per-
sonas de las distintas parroquias del arciprestazgo salpica-
dos de diversas canciones a la Virgen; aunque con las limi-
taciones normales en estos casos.

Sobre las diez de la mañana -con algún retraso para al-
gunos- nos recogieron los autocares. Quienes no podían
subir a pie, subieron en esos autocares.

Hubo personas que utilizaron sus propios medios de
transporte y luego se unieron a los actos.

Cerca ya de las doce estábamos en la explanada; y,
aunque en principio se tendría la Misa a esa hora, hubo de
retrasarse pues el Sr. Obispo estaba en el acto de inaugu-
ración de las obras de acondicionamiento del Cerro y de la
imagen del Sagrado Corazón de Jesús.

Al Sr. Obispo acompañaban la Presidenta de la Comu-
nidad Autónoma, el Alcalde y los Concejales del Ayunta-
miento de Getafe y otras personalidades. 

A continuación los asistentes a dicho acto se unieron a
los peregrinos para participar en la Santa Misa, presidida
por el Sr. Obispo, D. Joaquín, que pronunció la homilía.

Tras un ratito de asueto - tomando el sol y paseando por
el Cerro - los peregrinos estuvimos comiendo en los co-
medores del Seminario diocesano; un poco apretados,
pero bien.

Poco después de terminar la comida nos recogieron los
autocares en la explanada del Cerro y volvimos a nuestras
parroquias y casas; contentos por todo lo bueno y bien
que habían salido las cosas, gracias a Dios y a Nuestra
Señora de los Ángeles.

A. Calonge, Arcipreste.

Peregrinación desde
Fuenlabrada

La Delegación diocesana de Pastoral de la Salud
peregrinará al Cerro el 7 de mayo.

El 29 de mayo celebrará la Pascua del enfermo con
una Eucaristía en la P. de Ntra. Sra. de la Salud, en

Leganés, a las 13:00h

Expositor de libros
Se extiende la
costumbre de
colocar
anaqueles en
las Parroquias
para facilitar
las buenas
lecturas.

Parroquia Santo Cristo de la Misericordia. 
Boadilla del Monte



O tra experiencia más de los viajes de formación que
cada año realiza Manos Unidas.

Nuestros voluntarios nos cuentan en esta ocasión su
visita a Paraguay.

Este viaje ha significado la realización de un deseo
que anidaba en nosotras desde hace mucho tiempo y
que se nos ofreció sin haberlo buscado; el contacto con
la gente, y poder conocer de cerca la realidad de las
personas más desfavorecidas, es lo que nosotras des-
eábamos, ya que es mas fácil amar y colaborar con lo
que conoces que con lo que ignoras.

Su lucha diaria para el sustento de la familia y su
afán de superación, a fin de poder dar una vida más
digna a sus hijos es la tónica que destaca, como es
lógico, entre ellos, aunque el proceso es demasiado
lento, ya que se encuentran con multitud de obstáculos.

La gran mayoría malviven en el área rural, en un país
donde las vacas disponen de más terreno para su ali-
mento que las personas.

La contaminación es muy alta, producida por las
fumigaciones de las grandes extensiones, de algodón,
mate, soja y cereales para bio-combustible, y que solo
beneficia a las multinacionales. La deforestación ha
acabado con muchos de los bosques y ha obligado a
las comunidades indígenas a un cambio de vida al que
es difícil adaptarse.

Por todo ello son muchas las personas que han emi-
grado a otros países, pero son más las que no tienen
esa posibilidad y se han visto obligados a desplazarse a
la periferia de las ciudades importantes, a la vera de las
carreteras, debajo de cuatro palos y un plástico, a la
orilla del río, en zonas inundadas, en chabolas que tie-
nen que abandonar cuando el río se desborda.

Pero aunque parezca imposible, ante este panorama
hay esperanza.

Como es de suponer Manos Unidas no puede llegar
a todo ni mucho menos, pero durante los once días de
viaje hemos visto muchos proyectos, y hemos escu-
chado a los representantes de miles de beneficiarios a
través de escuelas de primaria y secundaria, de capaci-
tación agrícola, de pozos de agua potable, de equipos
sanitarios, de pequeñas granjas, de panaderías, de re-
ciclaje de basura, de talleres de costura, elaboración de
jabón, aceite de semillas, miel o hierbas medicinales,
de humildes negocios como tiendas de comestibles y
comidas caseras, de huertos familiares, o de cocinas
solares.

Esta experiencia nos ha ayudado, además de para
tomar conciencia de los grandes problemas que padece
Paraguay, para volcarnos cada día más, si es posible,
en darlo a conocer entre las personas de nuestro entor-
no, de manera que los objetivos de Manos Unidas se
vean incrementados para favorecer a todas estas perso-
nas tan castigadas por la vida. ¡Gracias, Manos Unidas! 

El equipo de M.U.

CONTRASTES
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C omo cada curso, la Hermandad
Obrera de Acción Católica, cele-

bra el Día de la HOAC, para compartir
el trabajo que viene realizando en las
realidades de sufrimiento de personas
del mundo obrero, con el objetivo de
anunciar en esas realidades, la vida,
muerte y resurrección de Jesucristo,
única verdad que redime a la persona y
les hace recobrar su dignidad de hijo e
hija de Dios. 

Entendemos que la crisis moral y
económica, que aún seguimos pade-
ciendo, es una manifestación más de la
expansión del sistema capitalista neoli-
beral, que utiliza y explota a los trabaja-
dores en función de la obtención del
máximo beneficio económico, relegando
a la persona a un instrumento más de la
producción, negándole por ello su digni-
dad de hijo e hija de Dios.

Es nuestro deseo poder compartir,
ahora y siempre, la vida y las aspiracio-
nes de las víctimas del mundo obrero;

en primer lugar, con ellas y también con
nuestras parroquias, grupos y movi-
mientos cristianos, organizaciones ciu-
dadanas y con todos los trabajadores y
trabajadoras.

Delegación de Pastoral Obrera

DIA DE LA HOAC: 

JUSTICIA PARA EL MUNDO
OBRERO EMPOBRECIDO

L a colocación de la primera piedra
nos reunió el 27 de marzo en un

acto muy emotivo y, a la vez, muy espe-
rado por todos los que formamos parte
de la Parroquia San Juan de Ávila de
Móstoles. D. Joaquín presidió la cele-
bración de la Santa Misa en el terreno en
el que se va a construir el templo; con-
celebraron nuestro párroco, D. Juan del
Rey y el arcipreste D. Pablo Fernández-
Martos, además de otros sacerdotes. 

Numerosos fieles, acompañados por
varios concejales del Ayuntamiento de
Móstoles, participamos ilusionados en la
celebración a pesar de la lluvia; lluvia que

venía reflejada en el Evangelio de ese IV
Domingo de Cuaresma en las palabras de
Jesús, "Yo soy el agua viva", y a la que
hizo referencia D. Joaquín cuando nos
instaba a dejarnos empapar por el agua
de Cristo. El acto concluyó con la coloca-
ción, en el hueco excavado en el suelo,
de la urna que contiene unos ejemplares
de periódico del día, los planos de la igle-
sia, una moneda y un fragmento de una
de las sotanas del primer Obispo de Ge-
tafe, D. Francisco J. Pérez y Fernández-
Golfín. Ahora esperamos deseosos la co-
locación de las siguienes piedras.

J.L.

Parroquia San Juan de Ávila: 

COMIENZAN LAS OBRAS

Domingo 14 de mayo.
Parroquia Sagrado
Corazón, Alcorcón.

Domingo 14 de mayo.
Parroquia Sagrado
Corazón, Alcorcón.
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Encuentromadrid

E ncuentromadrid 2011 se ha celebrado del 1 al 3 de abril
bajo el lema "Inteligencia de la fe, inteligencia de la

realidad". Es una frase utilizada por Benedicto XVI para expli-
car qué cristianismo puede hacer una contribución relevante al
mundo moderno. Precisamente esta edición ha sido una oca-
sión en la que organizadores, participantes e invitados han
podido experimentar que es posible ensanchar la razón más
allá de los límites en los que habitualmente está encerrada
por indiferencia, inercia o ciertos prejuicios culturales. Es
posible un conocimiento afectivo de la realidad, lleno de posi-
tividad, que supere la habitual censura sobre el significado de
las cosas. 

Este objetivo se ha logrado gracias a  diversas ponencias,
mesas redondas y exposiciones centradas en el análisis de los
temas más actuales como la crisis, la enfermedad, la inmigra-

ción o la jornada mun-
dial de la juventud:
"Reinventar el Estado de
Bienestar. Devolver el
protagonismo a las per-
sonas","En la raíz del de-
sarrollo: la importancia
del factor humano", "La
crisis detrás de la cri-
sis”, "Las Jornadas Mun-
diales de la Juventud:
una historia de Gracia",
“Inteligencia de la fe,
inteligencia de la reali-
dad", "¿Podría yo vivir
así? Protagonistas en la
Enfermedad", "Inmigra-
ción: generar espacios
de acogida" son algunos
de los títulos de las
principales ponencias de
un Encuentro que ha

contado con la presencia, entre otros, del escritor José Jimé-
nez Lozano, del Catedrático de Filosofía, Universidad de Peru-
gia (Italia) Massimo Borghesi, del Decano de la Facultad de
Teología San Dámaso, (Madrid), Javier Prades, del Consejero
Delegado del Grupo Villar Mir, Tomás García Madrid, o del Ca-
tedrático de Microbiología, UCM, César Nombela.

Todos ellos hicieron hincapié en un punto principal, la per-
sona, el ser humano como referencia para crear, para traba-
jar, para construir una sociedad mejor, más equitativa y más
justa; sólo así se pueden afrontar problemas tales como la
integración del inmigrante, el sufrimiento ante la enfermedad,
la participación en la JMJ, incluso la salida de la crisis, recu-
perando, como bien decía D. Tomás García "el sentido del tra-
bajo, la honestidad y la integridad". Todo es posible si nos es-
forzamos en llegar a un conocimiento positivo de la realidad y
por encontrar aquello de verdadero, bello y bueno que hay en
toda persona. Eso es lo que se ha vivido en Encuentromadrid
2011.

P.F

M ayo florido y hermoso es
un regalo que nos hace

Dios todos los años en el que nos
pide, por medio de la Iglesia, que
honremos de modo especial a su
Madre Santa María. Entonces te
acuerdas de las Romerías, del
Rosario; lo quieres rezar con de-
voción, sabes que es lo que más
le gusta a la Virgen, pero recono-
ces que te cuesta, que a veces te
parece largo y te distraes. Hasta
llegas a pensar que no tienes
tiempo de rezarlo cuando com-
pruebas, al final del día, que otra
vez dejaste de invocar a tu Madre
del Cielo -que está también en la
tierra con Jesús, junto al Sagra-
rio- con esa sarta de Avemarías
que tanto le agradan y que cuan-
do las rezas, 10 por cada Miste-
rio, te sientes mejor, más opti-
mista, como si hubieras hecho
una gran cosa. Y es que, en reali-
dad, la has hecho. Te has llenado
de Dios acercándote a su Madre
que te acaricia cada vez que tú
pasas una cuenta del rosario y te
dice "aquí estoy, aquí me tienes".

Menos mal que la Virgen, por
ser Madre, lo comprende todo.
¡Estamos tan ocupados! Sea cual
sea nuestra vida y circunstancias
personales, siempre nos falta
tiempo. Yo creo que el tiempo es
el bien más escaso. El bendito
tiempo, con el que podemos hacer
infinidad de cosas buenas y que
se nos puede acabar el día menos
pensado.

Un día del mes de Mayo estaba
intentando controlar el tiempo de
cocción de una salsa que debía
cocer 8 minutos cuando, la mala
suerte -o la buena- quiso que el
reloj de la cocina estuviese parado
y el mío en paradero desconocido.
Al medio día llegarían, invitados a
comer, algunos familiares y de

aquella salsa dependía el éxito de
mi "plato estrella" que tenía entre
manos para la ocasión. Un poco
perdida, a punto de iniciarse la
ebullición, me acordé de la Virgen
María preparando la comida en la
casa de Nazareth y de mi descui-
dada actitud en ocasiones, sin te-
ner en cuenta que Ella, por ser
Madre, también esperaba algo de
mí, además de mis justificaciones
por la falta de tiempo, por el can-
sancio o por esperar unas circuns-
tancias ideales de paz y devoción
para rezar "bien" el Rosario.  

Entonces comprendí que para
rezar bien, lo primero que hay que
hacer es rezar y que, además, Ella
no mide el valor de las oraciones
con el mismo metro con que lo
medimos nosotros. Ella mira al
corazón y agradece mucho, hasta
la emoción, ese pequeño gesto de
coger el Rosario, apretarlo en
nuestras manos con cariño y em-
pezar a desgranar sus cuentas su-
perando la tentación de la pereza y
de los "ojalá" (tuviera más tiempo,
por ejemplo). En total, 20 minutos
de oración filial.

Pero, volviendo a la salsa, pen-
sé: "si se tarda 20 minutos en
rezar el rosario significa que cada
misterio dura 4 minutos". Con lo
cual, ¡dos misterios era la medida
exacta del tiempo de cocción para
que mi plato estrella saliera per-
fecto! Conclusión: la vida está lle-
na de pequeñas esperas que nos
desconciertan. A veces las llama-
mos dificultades pero en realidad
son oportunidades. La devoción a
la Virgen es como una brújula que
nos indica el camino. La oración
un "metrónomo" que acompasa el
tiempo de nuestra vida y nos re-
cuerda que la armonía y las solu-
ciones existen.

Luz María de la Fuente

El mes de María
La Razón más allá de

los límites
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ARS
...    "Amigos 

de Rozas-
Seminario".

ARS... un pueblecito francés que adquirió
fama por un santo sacerdote que conquistaba
por su modo de rezar, de celebrar la Misa, de
escuchar a sus fieles, de dedicarle larguísi-
mas horas al confesionario donde todos
encontraban en él gran paz y alivio. Un santo
sacerdote a la medida del Corazón de Jesús. 

Con esta evocación a San Juan María Vian-
ney, conocido por el "cura de Ars" y nombrado
"Patrón de los Sacerdotes" por el Santo Padre,
el Obispo de Getafe y Presidente de la Funda-
ción ARS, D. Joaquín Mª López de Andújar, se
dirigió al numerosísimo público que se congre-
gó en el Hotel Velázquez de Madrid para la pre-
sentación de la Fundación ARS que tuvo lugar
el martes 22 de marzo. Nuestro Obispo mani-
festó que el espíritu del "cura de ARS" es el
mismo en el que se forma a los seminaristas,
por tanto:

ARS... ¡Qué mejor nombre para esta Funda-
ción que apoya las vocaciones sacerdotales!

Me enteré de la puesta en marcha de la Fun-
dación ARS hace pocos meses cuando en una
peregrinación conocí a uno de los sacerdotes
destinado en el Seminario Menor y a la madre
de uno de los niños que estudian en esa insti-
tución. 

Conversando con ellos, me llamó muchísimo
la atención lo del Seminario Menor (también
llamado Colegio-Seminario). No sabía que exis-
tían y eso que soy católica "de toda la vida".
Pensaba que sólo había Seminarios (los Mayo-
res) y nada más. Me explicaron que en este si-
tio, en concreto, estudiaban internos niños y
jóvenes de ESO y Bachillerato mientras algu-
nos discernían su vocación sacerdotal con ayu-
da de los sacerdotes del colegio.  

Me invadió una curiosidad tremenda y en
cuanto pude, a la vuelta del viaje, me presenté
en Rozas de Puerto Real, donde se encuentra
el Colegio-Seminario de Rozas. Era un día llu-
vioso, incluso podría parecer tristón, pero para
mí fue un descubrimiento, una sorpresa, y a
pesar del cielo gris, mucha luz y espiritualidad
irradiaban de ese Seminario Menor. El edificio
es imponente, el entorno, la naturaleza que le
rodea, el silencio, todo invita a la oración y al
recogimiento.  

Me recibieron con mucha amabilidad y me
enseñaron la capilla, las clases, los dormito-
rios, el comedor, la piscina… Pero lo que defi-
nitivamente tocó mi corazón fue tener la opor-

tunidad y suerte de poder acompañar a los
niños en la Misa diaria a la que son libres de
asistir. Esa Misa fue muy especial. Cuanto más
miraba a mi alrededor y observaba a esos chi-
cos (¡que estaban ahí libremente!), más me
emocionaba pensar que algunos de ellos serían
nuestros sacerdotes del mañana, los sacerdo-
tes de nuestros hijos y de nuestros nietos.  En
ese instante, no tuve más remedio que pedir
fervientemente al Señor, a la Santísima Virgen,
a San José -Patrón de los Seminarios- por
todos esos ellos y por sus formadores, para

que el Espíritu Santo les iluminara en el discer-
nimiento de su vocación y para tener futuros
sacerdotes santos.   

Volví a Madrid pensativa por esa carretera
de paisaje precioso que también invita a pensar
y a meditar y sólo tenía una cosa en la cabeza:
"Dios mío, ahí es donde está el semillero de las
vocaciones sacerdotales, ahí, en esa capillita
sencilla donde acababa de rezar y comulgar
con posibles sacerdotes y donde tenemos que
tener puestas nuestras esperanzas. Ahí y en
todos los demás Colegios-Seminarios que to-
davía puedan subsistir". Sin duda me convencí
para siempre que como no apoyemos a los Se-
minarios para que prevalezcan, "apaguemos y
vayámonos".  Tendremos sacerdotes si tene-
mos vocaciones, pero esas vocaciones necesi-
tan Seminarios para su formación y sin Semi-
narios, no hay formación... 

Si los Seminarios cierran o se hacen inhabi-
tables por falta de recursos y fondos para su
mantenimiento y su conservación o, lo que es
aún peor, porque los padres de los niños -
nuestros posibles sacerdotes del mañana- no
pueden pagar sus estudios, ¿entonces qué ...?

Si no ayudamos con aportaciones para man-

tener los Seminarios o no apoyamos esas vo-
caciones con becas para que puedan los niños
formarse… ¿qué nos espera?, ¿quiénes van a
"tirar del carro" para que la Iglesia crezca y se
fortalezca?, ¿nosotros solos?, ¿los laicos? No
podemos, ni sabemos. El Señor se lo enco-
mendó a sus apóstoles convirtiéndoles en
"pescadores de hombres" con el poder de con-
sagrar y perdonar los pecados.   

Y comprendí en ese momento el fin de la
Fundación ARS y por qué estoy dispuesta a
ayudarles con mi granito de arena a que sal-
ga adelante. Como dijo Juan Pablo II: "Todos
los miembros de la Iglesia, sin excluir ningu-
no, tienen la responsabilidad de cuidar las
vocaciones". 

La Fundación ARS surge de un Patronato
cuyos miembros son en su mayoría padres
de sacerdotes y religiosas. Antes de ponerse
en marcha la Fundación, ya ayudaban un gru-
po de profesores, padres de alumnos y ami-
gos que formaron un equipo para dar a cono-
cer el Seminario de Rozas, recaudar fondos
para becas y atender a las necesidades del
Seminario. Aquel grupo de "Amigos del Semi-
nario de Rozas" sigue buscando, organizan-
do, gestionando y aplicando ayudas de todo
género, a través de la estructura que ahora
ofrece la nueva Fundación ARS. 

Actualmente hay unas necesidades concre-
tas muy urgentes: habilitar una enfermería,
poner remedio a la deficiente construcción
del gimnasio, renovar la calefacción, solicitar
el enganche de suministro de agua al Canal
de Isabel II… Y para todo esto se necesita la
generosidad de benefactores. Además, hay
familias en el Colegio-Seminario que no tie-
nen recursos para pagar los estudios de sus
hijos por lo que las becas también son ur-
gentes. Si quieres hacer un donativo a la Fun-
dación ARS, o ser benefactor con aportacio-
nes regulares, para colaborar con las necesi-
dades mencionadas, el número de cuenta en
el Banco Popular es 0075 0260 47
0600211208.  Cualquier aportación, por pe-
queña que sea, es importantísima. Muchos
pocos hacen un mucho.

Para cualquier otra colaboración o más in-
formación, puedes ponerte en contacto a tra-
vés de informacion@fundacionars.org. 

Ana Larrinaga

Fundación ARS: 

Pensando en el futuro del Seminario

Juan Manuel Cotelo, Director de “La última cima”,
en el acto de presentación de la Fundación ARS.
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Thornborn narra la historia de
un matrimonio (una arqueóloga y
un periodista) que se ve envuelto
en la gran conspiración para aca-
bar con la Iglesia Católica.

Gustará al lector que se haya
quedado sin nada que leer esa
semana o al enamorado de las
conspiraciones. La trama se sos-
tiene a pesar de muchas obvieda-
des y de situaciones del todo pre-
visibles. En alguna ocasión, la
"doctrina" se cuela con poca natu-
ralidad narrativa, lo que la hace
poco creíble o forzada. Da la im-
presión de que toda la trama se

montó después de tener el propó-
sito claro de escribir un libro de
carácter apologético. En sí mismo
eso no es malo, lo que ocurre es
que se nota demasiado. El trata-
miento es clásico: buenos con
dificultades insalvables y malos,
malísimos, con todo el poder en
sus manos. La trama se les com-
plica cada vez más a los buenos,
encabezados por un futuro Papa
mejicano, que es sin duda el me-
jor personaje de la novela.

Excepto en momentos muy
puntuales, los personajes son pla-
nos, protagonistas incluidos; la
trama es lineal, sin complicacio-
nes. La traducción es correcta. 

A pesar de estos defectos, la
novela es recomendable: se pasa
un buen rato y el autor consigue
despertar la curiosidad por saber
cómo se va a solucionar la situa-
ción.

Sergio Lechuga

LI
TE

RA
TU

RA
8 Joseph Thornborn, La última revelación, Libroslibres,
Madrid, 2011, 410 págs.

8 Los primeros cristianos. César Vidal. Edit Planeta, Barcelona
2009. 452 págs.
8 Los primeros cristianos. Orar. Gabriel Larrauri. Edit. Planeta,
Barcelona 2011. 488 págs.

En 2 años, Planeta, edita sendos
libros con idéntico título, uno de C.
Vidal sobre los judeo-cristianos en
el Israel del s. I; otro, de la serie
Orar preparado por G. Larrauri, con
una selección de textos de 42 escri-
tores de los ss. I-III, desde Tácito a
san Agustín, para hacerlos asequi-
bles a un gran público; y comenta-
rios de autores actuales.

Larrauri, promotor de la web
www.primeroscristianos.com, ex-
plica cómo los primeros cristianos,
por bautizados, buscaban seriamen-
te la santidad, hacían apostolado,
frecuentaban los sacramentos y
practicaban las virtudes cristianas:
eran gente normal, buenos ciuda-
danos; en algunos casos sufrieron

persecución y martirio. Recomen-
dado para todos los públicos.

Vidal, bien conocido por sus li-
bros y colaboraciones en Medios de
Comunicación, presenta un docu-
mentado estudio de carácter históri-
co, acudiendo a fuentes escritas y
arqueológicas, sobre el origen del
cristianismo y su relación con el
judaísmo: los primeros cristianos y
su separación del pueblo de Israel,
al que pertenecían. Es reedición de
su tesis doctoral -que fue Premio
Extraordinario fin de carrera- con
algunas correcciones y añadidos.
Un libro erudito, para lectores ver-
sados e interesados, o que quieren
informarse a fondo. Reconoce el
autor que es denso y que no es ne-
cesario leer entero y seguido. A pro-
pósito de la influencia de lo espiri-
tual en la Historia, en contra de las
visiones ideológicas que lo niegan,
afirma: "De todos es sabido que Ne-
rón creyó acabar con los cristianos,
pero, siglos después, llamamos Ne-
rón a nuestro perro y reservamos
los nombres de Pedro y Pablo para
nuestros hijos". 

F. Armenteros Montiel
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Un sencillo libro pero a la
vez lleno de contenido, de con-
sejos, de análisis, para ayudar-
nos a elegir, como su título
indica, libros con acierto.

Capítulo a capítulo, el autor,

Francisco Armenteros, nos
ayuda a saber cómo selec-
cionar lecturas, si hay libros
prohibidos, lo que pasa si se
lee algo desaconsejado, la
responsabilidad de los
padres, profesores y sacer-
dotes a la hora de aconsejar
una u otra lectura, y así un

largo etc de razones para ayu-
darnos a seleccionar buenos,
formativos y útiles libros que
nos ayuden a mejorar. 

Paloma Fernández
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8 Elige libros con acierto. Francisco Armenteros Montiel.
Ed. Palabra, Madrid 2011, 77 págs.

CULTURA 

Buenanueva:
formato cuartilla,
papel couché, a
todo color, son

las características técnicas de una
revista que por su tamaño puede
parecer pequeña pero que es gran-
de en el contenido y de gran cali-

dad. Artículos profundos e intere-
santes, análisis de los salmos, ora-
ciÓn, temas de interés social e
incluso entretenimiento útil y for-
mativo tienen cabida en esta re-
vista que les invitamos a conocer
hoy.

PROKARDE: es una revista sen-
cilla de 8 páginas, llena de histo-
rias de solidaridad, tamaño folio, a
todo color, realizada para la pro-
moción carmelitana de ayuda al
Desarrollo.
Si quieren conocer más: 
www.prokarde.org,
y si quieres hacer donativo, 
el número de cuenta: 
0049 0757 44 2190637288
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8 Buena Nueva. Revista para la nueva Evangelización.
8 PROKARDE, Promoción Carmelitana de Ayuda al Desarrollo

8 Suplementos extraordinarios


